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25 de junio: Consejo del Presbiterio y Arciprestal, a las 10.30 h, en la Facultad 
de Teología de Sevilla. 
27 de junio: Ordenación del diácono permanente Alfonso Velasco, presidida 
por el Obispo auxiliar. En la Catedral, a las 12 h. 

CATEDRAL DE SEVILLA

27 de junio: III Centenario fundacional de la Hermandad de la Pastora de 
Cantillana. Eucaristía presidida por el Obispo auxiliar de Sevilla, a las 20.30 h. 

HERMANDADES Y COFRADÍAS

CLERO Y DIACONADO PERMANENTE

VIDA PARROQUIAL
21 de junio: Eucaristía a las 11 h, presidida por el Obispo auxiliar, monseñor 
Gómez Sierra, y bendición de una imagen de santa Ángela de la Cruz. En la 
Parroquia Sta. María Magdalena (Dos Hermanas). 

26 de junio: Fiesta de san Josemaría Escrivá, en la Catedral, a las 20 h. Preside 
el Arzobispo. 
29 de junio: Confi rmaciones en la Catedral, a las 19 h. 



Carta del Arzobispo

+ Juan José Asenjo Pelegrina
Arzobispo de Sevilla
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En este año se cumple el centenario de la fundación de las 
Misioneras Eucarísticas de Nazaret, institución íntimamente 
ligada a la Archidiócesis de Sevilla, en la que tiene dos casas, 
una en la capital y otra en Palomares del Río, en cuya pa-
rroquia recibe su fundador, don Manuel González García, la 
inspiración carismática de dedicar su vida a difundir el culto 
a la Eucaristía y la espiritualidad eucarística. 
San Manuel González García, canonizado por el papa Fran-
cisco el 16 de octubre de 2016, nace en Sevilla el 20 de fe-
brero de 1877 y muere en Madrid el 4 de enero de 1940. 
Entre esas dos fechas, se inscribe una de las biografías más 
atrayentes de la moderna historia de la Iglesia en España. 
Ordenado sacerdote en septiembre de 1901, fue capellán de 
las Hermanitas de los Pobres de Sevilla, misionero popular 
por quince días en Palomares del Río, arcipreste de Huel-
va, Obispo auxiliar de Málaga en 1915, Obispo residencial 
en 1920, Obispo de Palencia en 1935 y fundador de varias 
obras eucarísticas y de las Misioneras Eucarísticas de Naza-
ret el 3 de mayo de 1921. Quienes lo conocieron ponderan 
su piedad y altísima vida de oración junto al Sagrario, su 
austeridad y amor a la pobreza, su simpatía, su alegría con-
tagiosa, su ardiente caridad pastoral y su amor a los pobres. 
Quienes testifi can en su proceso de canonización coinciden 
en afi rmar que la clave de su espiritualidad, su único amor 
y su única pasión fue Jesús presente en la Eucaristía. Él vivió 
anticipadamente cuanto nos enseñara el Vaticano II al afi r-
mar que “la Eucaristía es la raíz, centro, culmen y meta de la 
vida cristiana” (LG 11). Ella es el sello carismático que marca 
su personalidad, su espiritualidad y su vida sacerdotal.
Es bien conocido el acontecimiento que dio una orientación 
decisiva a su ministerio, el encuentro del Sagrario abando-
nado de Palomares del Río. Con los ojos de la fe vio a Jesús 
e intuyó su mirada llena de tristeza, una mirada que, según 
él, no se olvida nunca, que se clavó en su alma, que le habla-
ba y le pedía más en el ministerio que estaba comenzando. 
Desde entonces, la Eucaristía será para él su centro y su vida. 
Desde entonces consideró una gran injusticia el abandono 
de Jesús en el Sagrario por el rechazo, el olvido y la indife-
rencia de tantos. Desde entonces solo deseó anunciar por 
todas partes la grandeza del misterio eucarístico y reparar 
y acompañar al más abandonado de todos los pobres, el 
Santísimo Sacramento. En más de una ocasión le hubo de 
venir a la mente la más amarga queja que encontramos en 
el Nuevo Testamento, cuando san Juan afi rma en el prólogo 
de su Evangelio que Jesús “vino a los suyos, pero los suyos 
no lo recibieron” (Jn 1,11), queja que solo tiene parangón 
con la afi rmación de san Lucas cuando nos dice que José y 

María buscan en Belén un lugar en el que alumbrar a Jesús, y 
tienen que marchar a un establo porque “no había sitio para 
ellos en el mesón” (Lc 2,7).
El Concilio Vaticano II nos dice que “en la santísima Euca-
ristía se contiene todo el bien espiritual de la Iglesia, Cristo 
mismo, nuestra Pascua. En ella se contiene la carne de Cristo, 
vivifi cada y vivifi cante por el Espíritu, que da la vida a los 
hombres” (PO 5). San Manuel González estaba convencido 
de ello mucho antes de que lo proclamara el Concilio. Para 
él, la adoración eucarística es la fragua en la que se ha tem-
plado el valor de los mártires y en la que se ha encendido 
el amor de los santos y de los buenos cristianos de todos 
los tiempos. San Manuel estaba también convencido de que 
la adoración eucarística fue el motor de su apostolado. Él 
mismo nos lo confi esa: “Negaría mi historia de sacerdote y 
de obispo, cerraría los ojos a la evidencia si… yo no colocara 
como el más efi caz en sus resultados… el apostolado por 
medio de la Eucaristía”.  Que estas palabras tan hermosas 
sean un estímulo para todos nosotros, sacerdotes, consa-
grados y laicos. 
Con ocasión del centenario, la Penitenciaría Apostólica ha 
concedido a las Religiosas Nazarenas un año jubilar, pudién-
dose lucrar la indulgencia plenaria, entre otros templos, en 
la parroquia de Palomares del Río. Debería haber comen-
zado el pasado 3 de mayo. Las circunstancias difíciles que 
estamos viviendo, lo han impedido. Dios quiera que pronto 
podamos inaugurarlo y que su celebración nos ayude a to-
dos a renovar nuestra vida cristiana, y muy especialmente 
nuestro amor y nuestra devoción a Jesucristo Eucaristía. 
Felicitamos a las Misioneras Eucarísticas de Nazaret, al mis-
mo tiempo que nos unimos a su acción de gracias por tantos 
dones como el Señor ha concedido a su instituto, y a través 
suyo a toda la Iglesia, a lo largo de los últimos cien años. 

Para ellas y para todos los amigos de la Con-
gregación, mi saludo fraterno y mi bendición. 

Queridos hermanos y hermanas:

Centenario de las 
Misioneras Eucarísticas 

de Nazaret
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@CaritasSevilla: “Los Servicios Sociales no pueden ser los olvidados del estado del bienestar, hay que ponerlos a la 
altura de la Sanidad y la Educación”. Palabras de @Marianopac en #Reac� vaSevilla”. #CadaGestoCuenta 

Mons. Gómez Sierra, Obispo electo de Huelva

ENTREVISTA

Aquel joven ordenado en el 
año 1982 ya estaba en el co-
razón del Buen Pastor para 

ser obispo de la antigua Tharsis… 
¿Qué le suscita esta elección?
Pues la experiencia que también está 
en el Evangelio con los apóstoles. El 
Señor, repetidamente, no solamen-
te una vez, va haciendo la invitación 
“sígueme”. A Pedro se la hizo en el 
lago y después otra vez en la Resu-
rrección. 
He sentido cómo el Señor, a lo largo 
del Guadalquivir, me ha ido dicien-
do “sígueme”. Mi lago de Cafarnaúm 
ha sido el Guadalquivir. Empezó en 
Córdoba, después me trajo a Sevilla,  
ahora me dice “sígueme” en la des-
embocadura y llegué a Huelva.  
De auxiliar a titular cambia mucho 
la cosa. ¿No le parece?  
Sí, soy consciente de ello. El titular de 
la diócesis es cabeza de la diócesis, 
para el gobierno, para el magisterio, 
para la enseñanza, para la palabra 

que tiene que decir tanto al pueblo 
como a la sociedad, sea o no creyen-
te, dentro de su pluralismo. Eso lo 
hace el obispo titular. Aquí en Sevi-
lla, don Juan José ha ido iluminando 
al Pueblo de Dios cada semana con 
su carta, pero luego además en cual-
quier otra ocasión, ahora con motivo 
de la pandemia ha estado escribien-
do algunas cuantas cartas. Es parte 
de esa tarea y a mí como Obispo 

auxiliar hasta el momento no me co-
rrespondía. Ahora de alguna manera 
tendré que asumirlas.
Su lema episcopal ‘Haciendo la paz 
por la sangre de su Cruz’, tomado 
de la carta de San Pablo a los Co-
losenses, pone de relieve que en 
su entrega no va a estar ausente el 
sufrimiento, sino que será algo in-
tegrado. Es consciente de ello, ¿no 
es así?

El 26 de febrero del año 2011, monseñor Santiago Gómez Sierra era ordenado Obispo titular de 
Vergi y auxiliar de Sevilla, en una solemne celebración que tuvo lugar en la Catedral hispalense. Du-
rante la Eucaristía de toma de posesión, monseñor Gómez Sierra prometió anunciar con fi delidad y 
constancia el Evangelio de Jesucristo, conservar el depósito de la fe, edifi car la Iglesia, obedecer fi el-
mente al sucesor de Pedro, cuidar del Pueblo Santo de Dios y dirigirlo por el camino de la salvación, 
compromiso que continuó con la invocación a todos los Santos mediante el rezo de las letanías. Casi 
una década después, el papa Francisco lo nombra Obispo de Huelva, con cuya diócesis se desposará 
el próximo 25 de julio, día de Santiago Apóstol, y a la que servirá y amará ‘Haciendo la paz por la 
sangre de su Cruz’ tal como reza su lema episcopal, tomado del texto de la carta del apóstol San 
Pablo a los Colosenses. En esta entrevista, el Obispo electo de Huelva hace memorial de gratitud 
de su paso por Sevilla, Archidiócesis que le ha dejado “una profunda huella de la alegría de la fe”. 

Monseñor Gómez Sierra: 
“Sevilla me ha dejado la huella 
de la alegría de la fe”

Monseñor Gómez Sierrra junto a Monseñor Asenjo Pelegrina, el día del anuncio de su 
nombramiento como Obispo electo de Huelva.
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@Pon� fex_es: “Os animo a rezar por los sacerdotes, para que a través de vuestra oración el Señor los fortalezca en 
su vocación, los conforte en su ministerio y sean siempre ministros de la alegría del Evangelio para todas las gentes”. 

Mons. Gómez Sierra, Obispo electo de Huelva

Sí. Cuando me ordené sacerdote 
puse en el recordatorio ‘Yo estoy en 
medio de vosotros como el que sir-
ve’. Cuando fui ordenado obispo, pa-
saron bastantes años y me di cuenta 
que servir es dar la vida, que no es un 
servicio en el que uno queda indem-
ne, sino que la vida va en ello y te 
compromete. Y entonces lo cambié 
por este, ‘Haciendo la paz por la san-
gre de su Cruz’, consciente de que 
no hay otra forma de amar. Pero ni 
para un obispo, ni para un sacerdo-
te, un religioso o para un matrimo-
nio cristiano. No hay más forma de 
amar que con sangre. No hay pacto 
sin sangre, dicen. No hay alianza sin 
sangre. Puede parecer muy tétrico, 
pero sin olvidarse uno de sí mismo, 
no hay forma de amar, ni de servir. 
Eso quiere decir el lema. 
¿Es más difícil ser obispo ahora que 
en otro momento en la Iglesia?
Recuerdo en esto al papa Francis-
co cuando en Evangelii Gaudium y 
también en algún otro momento, 
hablando de los mártires y de la per-
secución de cristianos en la Iglesia 

en comparación con otros tiempos 
dice que ahora no es más difícil, es 
de otra manera. Yo creo que efecti-
vamente es así. Hoy la vida cristiana 
tiene sus desafíos, la vida de la Igle-

sia tiene sus desafíos, pero siempre 
los ha tenido y hoy los tiene de otra 
manera.
En el primer saludo que ha hecho 
a su nueva diócesis aclara que no 
lleva ningún programa determina-
do y que, haciéndose eco de unas 
palabras de san Juan Pablo II, “el 
programa es Jesucristo”. Imagino 
que en su mente ya habrá alguna 
estrategia primera para acercarse 
al pueblo, ¿no?
Cuando digo eso y, lo confi eso since-
ramente, que es lo primero que me 

viene a la cabeza, es porque creo que 
hay una tentación, a veces del pastor 
(puede ser del obispo, del sacerdo-
te…): tener un prurito de esnobismo, 
de novedad. Y en los fi eles, también 
puede estar la tentación de pregun-
tarse a veces qué novedades trae, ya 
sea un obispo o un sacerdote. Creo 
que es mucho más importante en la 
Iglesia lo que continúa que lo que se 
innova. Lo importante y lo decisivo 
en la Iglesia, hoy y siempre, es Je-
sucristo. A eso se refi ere Juan Pablo 
II. El programa ya existe, es Jesucris-
to. Y fíjate que verbos más bonitos 
emplea: al que hay que conocer, al 
que hay que amar, al que hay que 
imitar… Y él dice, con una profundi-
dad impresionante, para vivir en la 
Trinidad, en Dios, ya, ahora, y para 
transformar la historia. El camino, 
también señalado por el papa Fran-
cisco, es el de la sinodalidad, de la 
participación, del discernimiento. 
Su implicación en la elaboración 
y desarrollo de las Orientaciones 
Pastorales de nuestra Archidióce-
sis (Continúa en la página siguiente)

“Servir es dar la vida. 
No es un servicio en 

el que uno queda 
indemne, sino que la 

vida va en ello 
y te compromete” 
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@ManosUnidasONGD: “Sólo un cambio de rumbo radical, basado en la cooperación, nos llevará a un futuro 
sostenible y a elegir una mejor solución para todos” 

Mons. Gómez Sierra, Obispo electo de Huelva

y el gran número de visitas pas-
torales que ha realizado durante 
estos años le habrán señalado al-
gunas prioridades, que también 
puede llevar a la Diócesis de Huel-
va. ¿Nos puede adelantar alguna?
Por lo que he visto en Sevilla, creo 
que hay una prioridad muy grande, 
que yo la experimento como una ur-
gencia, y es fortalecer el tejido comu-
nitario de la Iglesia.   Hoy, en la socie-
dad que vivimos, pluralista, a veces 
hostil con la Iglesia, al menos en la 
cultura dominante o que se publicita, 
hace falta un acompañamiento. 
También es muy importante el anun-
cio. No podemos dar por sabido el 
Evangelio, ni dar por conocido a Je-
sucristo. Creo que hay que realmente 
anunciarlo. Y también una presencia 
pública de la Iglesia, de los laicos 
cristianos, asociados o ya sea perso-
nalmente cada uno en su familia, en 
el trabajo o donde esté implicado en 
la vida cotidiana. 
En su rueda de prensa, donde se 
comunicó su elección, manifestó 
que su paso por Sevilla no había 
sido transitorio, sino que le había 
dejado huella. ¿En qué sentido?
Efectivamente ha dejado huella la 
creatividad que tiene la Iglesia de 
Sevilla, particularmente en la cari-
dad. Pero también deja huella la vida 
sencilla de tantas personas y familias 
comprometidas en las parroquias 
(como catequistas, voluntarios de 

Cáritas, visitadores de enfermos…). 
Incluso, ese testimonio de fe impre-
sionante de un anciano inmovilizado 
en su casa, que conocí durante una 
visita pastoral. Y sobre todo me ha 
dejado la huella de la alegría de la fe.
Como anécdota puedo contar que 
recién llegado a Sevilla de obispo, 
quizá ante el cambio que suponía 
todo, tenía el semblante un poco se-
rio, entonces mi secretario me vio y 
me dijo: “Señor Obispo, esto aquí no 
funciona así”. Entonces le respondí: 
“Tú me dirás como funciona”. “Aquí 
no se puede ir con esa cara, si usted 
pone una sonrisa, pues los proble-
mas se solucionan”. Y ahora veo que 
ese consejo sí que me ha ayudado, 
ese optimismo que veo en el Pueblo 
de Dios en todos los estamentos en 
Sevilla me ha ayudado. 
Tengo que decir que en mi experien-
cia en Sevilla, cuando he encontrado 
una presentación muy optimista de 
las cosas, y con respeto a lo mejor 
he tenido otra percepción, y lo he 
ido expresando y lo he ido pregun-
tando, pues también hay capacidad 
para afrontar la realidad y verla con 
verdad.
¿Qué conoce de Huelva?
Pues muy poquito. Conozco Riotin-
to, de cuando era seminarista toda-
vía, por una familia conocida de allí. 
He ido tres o cuatro veces de visita a 
Riotinto. Conozco también Lepe, que 
estuve en la conmemoración de la 

coronación de la Virgen de la Bella, 
en una celebración invitado por el 
párroco. Allí experimenté la acogida 
y la alegría. Un par de veces que he 
ido al Rocío, creo que el primer año 
de ser Obispo, acompañando a don 
Juan José en la Misa del Domingo de 
Pentecostés y ahora recientemente 
en el centenario de la coronación de 
la Virgen, que fuimos todos los obis-
pos de Andalucía. Alguna vez he ido 
al Rocío solo. Algún día que necesi-
taba un poco de descanso, he ido allí 
y me he sentado en el Santuario, re-
zando a la Virgen o dando un paseo 
por la marisma. 
¿Qué luces descubre en la devoción 
a la Santísima Virgen del Rocío? 
No podría decir que conozco a fondo 
la espiritualidad del Rocío. Es verdad 
que hay zonas en la Diócesis de Se-
villa que son muy rocieras y siempre 
que he tenido oportunidad, en las vi-
sitas pastorales, me he reunido con 
las hermandades y también con las 
del Rocío.  
Creo que la piedad popular sea en 
torno a la Virgen del Rocío, sea en 
otras advocaciones, sean marianas o 
en torno a un Cristo, es un potencial 
muy importante a valorar y que lo 
valoramos. Es un cauce, como dice el 
papa Francisco, de cómo un pueblo 
se evangeliza a sí mismo, de cómo 
se transmite la fe, y eso es muy im-
portante. Pero eso lo debemos casar 
también con realismo. 
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@MonsArguello: “La Iglesia ofrece su plena disponibilidad para colaborar en un proceso de reforma educa� va 
que exige � empo, diálogo y disponibilidad para alcanzar un muy deseable pacto escolar”.

Mons. Gómez Sierra, Obispo electo de Huelva

Diez años de servicio en la Archidiócesis de Sevilla

Algunas imágenes de la visita pastoral de don Santiago Gómez Sierra a distintas parroquias de la Archidiócesis de Sevilla.

De izq. a dcha., visita al colegio San Pablo CEU (Bormujos); bendición de la nueva capilla del Colegio Diocesano Ntra. Sra. de las Mercedes 
(Sevilla); con los directores y algunos profesores de la Fundación de Enseñanza ‘Victoria Díez’ de Sevilla. 

De izq. a dcha., con el Arzobispo de Sevilla tras el anuncio de su nombramiento como Obispo auxiliar de Sevilla; saludando al papa Fran-
cisco en la visita Ad Limina de 2014; fotografía ofi cial de su ministerio episcopal. 

De izq. a dcha., en el stand del SARUS durante los DED Sevilla, en 2011; con voluntarios de Cáritas; Confi rmaciones en la Catedral.
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@DelejuSevilla: “¿Es posible ser santo con tan sólo 15 años? 14 años después de su muerte el adolescente 
Carlo Acu� s será bea� fi cado el próximo 10 de octubre. Una vida ofrecida por Jesús, la Iglesia y el Papa”

Mons. Gómez Sierra, Obispo electo de Huelva

El Arzobispo de Sevilla agradece 
a monseñor Santiago Gómez “sus consejos 
siempre atinados y pastoralmente luminosos”

SEVILLA.- El Arzobispo de Sevilla, 
monseñor Juan José Asenjo, dedicó 
unas palabras de agradecimiento 
y reconocimiento al que ha sido su 
mano derecha durante los últimos 
diez años. “Damos gracias a Dios por 
todos los dones que te ha regalado 
en estos años, y por los dones que 
a través tuyo ha regalado a nuestra 
Archidiócesis, por tu entrega y por 
el servicio que le has prestado espe-
cialmente en la visita pastoral”, refi rió 
monseñor Asenjo.

Asimismo, agradeció sus consejos 
“siempre atinados y pastoralmente 
luminosos”, su colaboración en la 
elaboración de los planes diocesa-
nos anuales y su servicio en la visita 
pastoral a más de la mitad de las pa-
rroquias de la Archidiócesis.

En esta línea, encomendó su ministe-
rio onubense a “las manos del Señor 
y de su Santa Madre en su advoca-
ción de los Reyes y todas las demás 
advocaciones hermosísimas de esta 
tierra sevillana”.

Como homenaje al que ha sido Obis-
po auxiliar de Sevilla durante casi una 
década, el Arzobispo, en nombre de 
toda la Archidiócesis, le hizo entrega 
de dos presentes: una imagen de la 
Virgen de los Reyes y un cáliz neorro-
mánico cincelado a mano, “para que 
cada vez que lo uses, nos recuerdes”.

También expresó el delegado dio-
cesano para el Clero, Rafael Muñoz, 
quien en nombre de los sacerdotes 
destacó la “cercanía, disponibilidad 
y dedicación” del Obispo auxiliar du-
rante su episcopado en Sevilla. E in-
sistió en que “siempre formará parte 
de nuestra vida sacerdotal, por ello, 
cuente con nuestro recuerdo y nues-
tras oraciones”.

A continuación, monseñor Santiago 
Gómez recibió un extenso y caluroso 
aplauso por parte del clero diocesa-
no.

Por su parte, el Obispo electo de 
Huelva agradeció estas muestras de 
cariño y señaló la gran acogida que 
ha sentido siempre por parte del 
clero. “Allá a donde he ido siempre 
he encontrado cariño y un testimo-
nio de buenos pastores -confesó. En 
Huelva siempre tendréis un hermano 
y un amigo”.

Durante el trascurso de la Misa Crismal y el homenaje a los presbíteros que cumplen sus bodas de oro y plata 
sacerdotales que se está celebró la mañana del 18 de junio en la Catedral hispalense, también tuvo lugar la 
despedida del clero diocesano a monseñor Santiago Gómez, Obispo auxiliar de Sevilla recientemente nom-
brado Obispo de Huelva.
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Mons. Gómez Sierra, Obispo electo de Huelva
Foto: D

iócesis de H
uelva

Monseñor Vilaplana: “Don Santiago es un hombre de fe, 
humilde y cercano, bien preparado y muy trabajador”

HUELVA.- Al tiempo que monse-
ñor Asenjo anunciaba en Sevilla el 
nombramiento de monseñor Gómez 
Sierra, el Obispado de Huelva acogió 
una rueda de prensa con idéntico 
motivo. En ella, monseñor Vilaplana, 
quien presentó su renuncia al Santo 
Padre el pasado mes de diciembre, 
dio lectura a un mensaje dirigido a la 
que ha sido su diócesis durante los 
últimos catorce años.

Tras anunciar el nombramiento de 
su sucesor, invitó a la diócesis a “dar 
gracias a Dios que os envía un nue-
vo pastor”. Presentó a don Santiago 
como “un hombre de fe, humilde y 
cercano, bien preparado y muy tra-
bajador”, y pidió a los sacerdotes, 
diáconos, religiosos y fi eles laicos 
que lo acojan “como al que viene en 
nombre del Señor, con la simpatía y 
cariño que os caracteriza”.

Monseñor José Vilaplana afi rmó que 
el próximo pastor de la diócesis onu-

bense “tiene deseos de venir cuanto 
antes y os manda un saludo”, que 
será leído el próximo domingo en 
todas las parroquias. Comunicó tam-
bién la decisión del Papa de que siga 
gobernando la diócesis en calidad 
de administrador apostólico hasta la 
toma de posesión. 

La intervención del nuevo adminis-

trador apostólico de la Diócesis de 
Huelva concluyó con una invitación 
a poner la mirada “en Cristo el único 
Buen Pastor, que siempre permane-
ce junto a nosotros”. “Jesucristo es 
el mismo ayer, hoy y siempre. Él nos 
va guiando a través de los humildes 
servidores que Él elige como pasto-
res de su pueblo”, apostilló.

Los fi eles onubenses conocieron el pasado lunes una noticia que se hacía esperar desde que en diciembre tras-
cendiera la renuncia que monseñor Vilaplana presentó al papa Francisco al cumplir la edad que establece el 
Código de Derecho Canónico. El actual administrador apostólico de Huelva pidió a sus diocesanos que acojan 
a nuevo obispo “como al que viene en nombre del Señor”.

Monseñor Santiago Gómez tomará posesión
de la Diócesis de Huelva el 25 de julio
HUELVA.- El Arzobispo de Sevilla, 
monseñor Asenjo, ha anunciado que 
la toma de posesión como Obis-
po de Huelva de monseñor Gómez 
Sierra tendrá lugar el próximo 25 de 
julio. 

Así lo declaró durante la despedida 
ofi cial del clero sevillano del que ha 
sido su Obispo auxiliar durante la úl-
tima década, ceremonia celebrada 
en la Catedral hispalense el pasado 
18 de junio y que coincidió con la 
Misa Crismal y el homenaje a los sa-
cerdotes que cumplían sus bodas de 
oro y plata. 

El nombramiento de monseñor Gó-

mez Sierra se hizo público el pasado 
15 de junio, según el comunicado de 
la Nunciatura Apostólica en España 
a la Conferencia Episcopal Española 
(CEE) y así se dio a conocer en una 
rueda de prensa extraordinaria del 
Arzobispo hispalense. De esta forma, 
sucederá al frente de la diócesis onu-
bense a monseñor José Vilaplana.

La Diócesis de Huelva destaca, en-
tre otros aspectos, por haber sido el 
punto de partida de la evangeliza-
ción de América, y por contar con un 
santo sevillano, San Manuel Gonzá-
lez, como uno de sus arciprestes más 
reconocidos.
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Mons. Gómez Sierra, Obispo electo de Huelva

Monseñor Gómez a los onubenses: “Estoy seguro 
de que me haréis sitio en vuestro corazón”

Queridos hermanos y hermanas:

Cuando me dirijo por primera 
vez a vosotros como Obispo 
electo de la Diócesis, mis pri-

meras palabras no pueden ser más 
que para expresar mi ilusión y alegría 
por empezar a caminar con el Pueblo 
de Dios que se me ha encomenda-
do. A la vez, renuevo mi confi anza en 
el Señor, que siempre da las gracias 
necesarias para la misión que nos 
encomienda. Y mi gratitud al Papa 
Francisco por la confi anza que mani-
fi esta al haberme elegido para este 
ministerio.

Saludo con afecto a mi hermano en 
el episcopado don José Vilaplana, 
que desde que conoció mi designa-
ción para Huelva no ha dejado de 
expresarme su satisfacción y alegría, 
adelantándose en vuestro nombre a 
acogerme fraternalmente.

A los sacerdotes y diáconos, a los se-
minaristas, a los religiosos y religio-
sas, a las parroquias, movimientos y 
asociaciones, hermandades y cofra-
días, y a todas las familias os mani-
fi esto mi estima y disponibilidad. Es-
pero que me recibáis como miembro 
de la familia de Dios. Estoy seguro de 
que me haréis sitio en vuestro cora-
zón. Juntos continuaremos respon-
diendo con fi delidad al envío misio-
nero del Señor Jesús: “Id al mundo 
entero y proclamad el Evangelio a 
toda la creación” (Mc 16, 15); y se-

guiremos avanzando en el camino de 
la conversión pastoral y misionera, 
como nos pide el papa Francisco.

También saludo con respeto a las au-
toridades civiles, militares, judiciales 
y universitarias de la provincia y de 
la ciudad de Huelva. Sabemos que la 
tarea de construir una sociedad cada 
día más justa, solidaria y fraterna, 
que no descarte a nadie, particular-
mente a los más pobres, necesita el 
esfuerzo de todos los ciudadanos. 
Deseo unir mi esfuerzo a los vuestros 
para hacer realidad esta aspiración 
que todos compartimos.

No voy a vosotros con un progra-
ma particular. Más bien tengo en mi 
mente las palabras de San Juan Pablo 
II al comienzo del nuevo milenio: “El 
programa ya existe. Es el de siempre 
(…) Se centra en Cristo mismo, al que 
hay que conocer, amar e imitar, para 

vivir en él la vida trinitaria y transfor-
mar con él la historia hasta su perfec-
cionamiento en la Jerusalén celeste” 
(NMI, 29). Entre todos seguiremos 
buscando el camino más convenien-
te para anunciar con obras y palabras 
nuestra fe en Jesucristo.

Me encomiendo a los santos de la 
iglesia particular de Huelva, a san 
Leandro, patrono de la diócesis, a 
San Walabonso y santa María, na-
cidos en Niebla, y al beato Vicente 
Ramírez de san José de Ayamonte. 
Y de una manera especial acudo a 
la madre y patrona de la diócesis, la 
Inmaculada Concepción, la Santísima 
Virgen María, querida por vosotros 
en tantas entrañables advocaciones. 
Tenedme presente en vuestras ora-
ciones.

+ Santiago Gómez Sierra
Obispo electo de Huelva

El pasado lunes, 15 de junio, el Arzobispo de Sevilla, monseñor Juan josé Asenjo, anunció el nombramiento de 
monseñor Santiago Gómez Sierra, como Obispo electo de la Diócesis de Huelva, quien pronunció su primer 
mensaje a los fi eles onubenses. 
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Mons. Gómez Sierra, Obispo electo de Huelva

La Diócesis 
de Huelva

El pasado histórico de la Iglesia 
en Huelva, a pesar de lo re-
ciente de su fundación como 

sede episcopal, hunde sus raíces en 
una tradición milenaria de la fe, con 
la existencia del obispado de Elepla 
(Niebla), cuyos primeros datos cono-
cidos se remontan al año 466. Esta 
sede feneció hacia 1154. Tras la re-
conquista no fue restaurada, aunque 
su recuerdo quedaba en un arce-
dianato de la Catedral de Sevilla. En 
suelo de la actual Diócesis onubense 
tuvo lugar la preparación y la parti-
da de las carabelas descubridoras de 
América, adonde llevaron la semilla 
de la fe católica, bajo el amparo de la 
Virgen de los Milagros de La Rábida, 
en Palos de la Frontera.

A lo largo de la historia hubo varios 
intentos de crear una diócesis en la 
provincia de Huelva. En el siglo XIX 
se plantea esta posibilidad por pri-
mera vez. En 1937 hay un segundo 
intento, pero es aplazado, hasta que 
en 1953, se crea la nueva Diócesis 
de Huelva, bajo la protección de sus 
patronos, la Inmaculada Concepción 
y San Leandro. Su primer obispo es 
monseñor Pedro Cantero Cuadrado 
(1954-1964), que juega un papel pro-
vindencial en el inicio de la misma. 
Su segundo obispo el Venerable José 
María García Lahiguera (1964-1969). 
El tercer obispo, monseñor Rafael 

González Moralejo (1969-1993). El 
cuarto obispo, monseñor Ignacio 
Noguer Carmona, que llegó como 
coadjutor a Huelva en 1990, y cuyo 
pontifi cado como residencial ocu-
pó de 1993 a 2006. El quinto obis-
po, monseñor José Vilaplana Blasco. 
El 15 de junio de 2020 se anuncia el 
nombramiento del que será el sexto 
obispo de la sede onubense: monse-
ñor Santiago Gómez Sierra.

La Diócesis de Huelva cuenta con 173 
parroquias, englobadas en nueve ar-
ciprestazgos: Sierra Occidental, Sie-
rra Oriental, Andévalo, Minas, Con-
dado Occidental, Condado Oriental, 
Huelva ciudad, Huelva periferia y 
Costa. Cuenta con 102 sacerdotes 
seculares, 24 sacerdotes religiosos, 
17 diáconos permanentes. Los reli-
giosos no sacerdotes están integra-
dos en dos comunidades. Las religio-

sas en 42 comunidades, siendo cinco 
de ellas comtemplativas. Hay trece 
seminaristas en el Seminario Mayor.

La vida eclesial de la Diócesis onu-
bense está marcada por la evange-
lización, que se lleva a cabo a través 
de las catequesis parroquiales de 
niños y de adultos; los grupos de 
Lectura creyente; las comunidades 
neocatecumenales y carismáticas; así 
como de otras realidades más parti-
culares. La celebración de la fe está 
caracterizada por la labor de unas 
300 hermandades y cofradías en la 
potenciación de la piedad popular. Y 
la caridad se expresa en la labor de 
Cáritas, con atención a los trabajos 
con los inmigrantes, una realidad de 
la diócesis, además de su servicio a 
diversas pobrezas autóctonas. Exis-
ten también algunos centros para el 
servicio de los mayores, de la educa-
ción católica, de personas drogode-
pendientes, de acogida de inmigran-
tes, de madres sin recursos, etc...

En defi nitiva, esto es un pequeño bo-
ceto de la vida de la Iglesia de Cristo 
en Huelva, en su intento de dar res-
puesta a su misión de anunciar, ce-
lebrar y dar testimonio de la fe, todo 
bajo el manto de María, tan presente 
en todos los rincones de la diócesis 
bajo múltiples y hermosas advoca-
ciones.

La Diócesis de Huelva nace a raiz de la bula Lae-
tamur Vehementer de Pío XII, que la crea el 22 
de octubre de 1953, desgajándola de la Archi-
diócesis de Sevilla. Su territorio está conforma-
do por seis zonas: la Sierra, el Andévalo, la Mina, 
el Condado, la Costa y la capital. Tiene una po-
blación de 519.932 habitantes distribuidos en 79 
municipios. La capital cuenta con 144.258 habi-
tantes. 
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Reportaje

ORDENACIONES SACERDOTALES 2020

Ante su inminente ordenación 
todos reconocen sentirse 
“contentos y nerviosos”. Ade-

más, expresan –en palabras de Luis 
María y de Rubén, respectivamen-
te- “un profundo agradecimiento al 
Señor por ser tan generoso” y “una 
sensación de pequeñez y humildad 
ante la gracia tan grande que el Es-
píritu Santo va a derramar sobre no-
sotros”.
De esta forma, a partir de mañana, 
todos ellos empiezan una nueva 
vida: “Ha llegado el fi nal del proce-
so de discernimiento y confi guración 
con esa llamada, y empieza por fi n 
la vida de apóstol, trabajando codo 
con codo con Él”, resume Francisco 
López. 
En este proceso es esencial el dia-
conado, un periodo previo a la or-
denación sacerdotal que estos siete 
jóvenes han vivido –en parte- con-
fi nados. Sin embargo, como argu-
menta Javier, “no considero que 
haya sido una pérdida, sino más bien 
otra manera de aprender y de crecer 
hacia adentro”. Igualmente, Francis-
co Trigo asegura que “ha sido una 
oportunidad única que ha requerido 
hacer esfuerzos de adaptación sin 
precedentes y, por tanto, me ha exi-
gido intentar estar a la altura de las 

circunstancias introduciendo nuevas 
vías de acompañamiento”. Asimis-
mo, Juan confi esa que “he aprendido 
mucho de la feligresía y a través del 
diaconado entiendo más el sentido 
de la vida sacerdotal”. En esta línea, 
Rubén opina que durante el estado 
de alarma “he aprendido a confi ar 
más en Dios, sabiendo que la vo-
cación nos la da Él y que de forma 
providencial la hace crecer incluso en 
circunstancias adversas”. 
Pese a su lógica alegría ante la or-
denación presbiteral, comentan las 
difi cultades organizativas que ha 
conllevado esta celebración a raíz de 
las limitaciones de aforo y el distan-
ciamiento social obligado en plena 
pandemia. Probablemente uno de 

los diáconos que más sufra esta cir-
cunstancia sea Juan Shongshang, de 
origen chino, que lamenta que nadie 
de su familia pueda acompañarle 
durante este importante momento. 
Si bien, recibirá el apoyo y el calor de 
sus compañeros del Seminario, del 
clero diocesano y de una pequeña 
representación de la comunidad ca-
tólica china presente en Sevilla.
Retos del sacerdote de hoy
De los seis años de formación en el 
Seminario Metropolitano destacan, 
sobre todo la excelente dirección 
espiritual, ya que “esta formación es 
necesaria e imprescindible para dis-
cernir la vocación sacerdotal y esta-
blecer una relación íntima con el Se-
ñor”, expresa Juan.

Este ha sido un curso extraño a causa de la irrupción del coronavirus en nuestras vidas, que ha hecho 
tambalear algunas citas tradicionales de la Iglesia en Sevilla. Un ejemplo de ello son las ordenacio-
nes sacerdotales. Esta ha sido una incertidumbre que han sobrellevado durante los últimos meses 
los siete diáconos sevillanos que fi nalmente, para gran alegría de la Archidiócesis, se ordenan el 20 
de junio, en una ceremonia en la Catedral hispalense presidida por el Arzobispo y retransmitida por 
7TV. Ellos son Francisco Trigo, Javier de Lara, Juan Shongshang Du, Luis María Jiménez, Pedro Elena, 
Rubén Pérez y Francisco J. López.

Respondiendo a
la llamada de la felicidad

Imagen de su ordenación comodiáconos el pasado mes de septiembre en la Catedral.

@AyudaIglesNeces: “¡Únete en oración junto a nosotros! El 25 de julio a las 21.00 h por los afectados porla 
#covid_19 Regístrate en este link para recibir un recordatorio h� ps://bit.ly/tw_vigiliaoracion_covid19
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Reportaje

Ahora les toca a ellos convertirse en 
pastores. Todo un reto lleno de ex-
pectativas muy exigentes, pues “un 
sacerdote debe ser santo –afi rma 
Francisco Trigo- y ya con eso el res-
to de cosas van incluidas”. Por tan-
to, añade Pedro, debe ser “amable, 
sincero, un hombre orante y justo”. 
Mientras que Javier señala la impor-
tancia de la empatía y la “unidad de 
vida, es decir, nada de dobleces”. 
Por su parte, Juan recuerda que en 
el quehacer del presbítero es funda-
mental “cuidar de los pobres, los ma-
yores y los enfermos”. Un conjunto 
de actitudes que se engloban en “la 
caridad pastoral, la cualidad propia y 
específi ca del presbítero diocesano 
secular”, matiza Francisco López. 
Y todo ello es necesario frente a un 
mundo “muy cambiante”, mantiene 
Francisco T., cuyos retos son muy di-
versos. En opinión de Luis María, “la 
sociedad de la indiferencia es una 
amenaza que empieza por nosotros”. 
Pedro, sin embargo, pone el foco en 
la atención a los empobrecidos y a los 
jóvenes, mientras que las preocupa-

ciones de Francisco López se dirigen 
a la “cada vez más creciente seculari-
zación de la sociedad, que no admite 
siquiera hablar ya de espiritualidad o 
trascendencia”. Rubén, por su parte, 
indica que el mayor reto es “acercar 
a la gente a Jesucristo”.

Ante tanto desafío no les vence el 
desánimo, sino que tienen claro 
que el Señor está de su parte y que 
la Iglesia les provee de buenas “he-
rramientas” para servir a los demás 
y mantenerse fi rmes en su vocación: 
“La fi delidad es directamente pro-
porcional a la vida de oración del 
sacerdote”, confi rma Javier; el ‘truco’ 
está, según Luis María, en “ser fi el en 
lo poco, y con la ayuda del Inmacu-

lado Corazón de María”; Francisco 
Trigo advierte que hay que “estar 
atento a la voz del Espíritu Santo”; y 
Pedro sostiene que para ser fi el “te-
nemos que intentar no olvidar la pri-
mera vez que nos enamoramos del 
Señor, recordando siempre la prime-
ra llamada”. A lo que Francisco López 
suma la “contemplación de la Pala-
bra de Dios, cuidar la liturgia, que no 
pase ni un solo día sin la Eucaristía, 
no abandonar nunca la dirección es-
piritual y alimentar la fraternidad sa-
cerdotal”.
Pero, la santidad de los sacerdotes 
no es una cuestión individual, sino 
coral. Por ello, los ordenandos con-
cluyen pidiendo a los fi eles sevillanos 
que recen por ellos y por las voca-
ciones. “No tengáis miedo si sentís la 
llamada de Dios al sacerdocio–anima 
Rubén a otros jóvenes-, porque el 
Señor tiene un plan para cada uno y 
el único modo de ser feliz es respon-
diendo a esa llamada”. Ellos ya han 
respondido con un “sí” en mayúscu-
las a la llamada de su vocación, a la 
llamada de la felicidad. 

Tienen claro que el 
Señor está de su parte 

y que la Iglesia les 
provee de buenas 

“herramientas” para 
servir a los demás y 

mantenerse firmes en 
su vocación

De izq. a dcha., arrriba, Pedro Elena, Francisco J. López y Javier de Lara. Abajo, Juan Shongshang Du, Rubén Pérez, Luis Mª Jiménez 
de Cisneros y Francisco Trigo. 

Primeras Misas
Javier de Lara: 21 de junio (21.15 h), en la Parroquia 
del Buen Aire (Sevilla).

Francisco Trigo: 22 de junio (20.30 h), en la 
Parroquia Santa María del Alcor (El Viso del Alcor).

Juan Songshang Du: 23 de junio (20 h), en la 
Parroquia San José Obrero (San Juan de Aznalfarache).

Francisco J. López: 24 de junio (21 h), en la 
Parroquia de San Agustín (Alcalá de Guadaíra).

Rubén Pérez: 25 de junio (20.30 h), en la Parroquia de 
la Milagrosa (Sevilla).

Pedro Elena: 27 de junio (10 h), en la Parroquia 
Nuestra Señora de la Oliva (Lebrija).

Luis Mª Jiménez de Cisneros: 28 de junio (10.30 h), 
en la Parroquia de San Carlos Borromeo (Sevilla).

Nota: Debido a las limitaciones de aforo y las medidas de 
distanciamiento social, la asistencia a estas misas será 
únicamente con invitación. 
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Actualidad

El clero sevillano renovó sus promesas 
sacerdotales durante la Misa Crismal
SEVILLA.- La Misa Crismal, una de 
las ceremonias más señaladas del 
presbiterio diocesano por su fuerte 
expresión de la comunión fraterna, 
tuvo lugar la mañana del pasado jue-
ves en la Catedral hispalense, presi-
dida por monseñor Juan José Asenjo, 
Arzobispo de Sevilla, concelebrada 
por monseñor Santiago Gómez Sie-
rra, Obispo electo de Huelva y sacer-
dotes del clero sevillano.
Durante su homilía, monseñor Asen-
jo invitó a los presbíteros de la Ar-
chidiócesis de Sevilla “a renovar con 
alegría en el corazón las promesas 
sacerdotales”, júbilo al que “yo tam-
bién me uno al tiempo que pido para 
todos y para mí el don de la fi delidad 
que es amor que resiste al desgaste 
del tiempo”.
Renovación de las promesas 
sacerdotales
En el trascurso de la ceremonia, los 
sacerdotes renovaron su promesa de 
vivir la castidad por el Reino de los 
Cielos, sobria y modestamente en la 
civilización de la abundancia, tam-
bién se comprometieron a continuar 
dedicando tiempo a orar por la co-
munidad, así como amar a la Iglesia 
Universal y a sus pastores.
El Arzobispo de Sevilla hizo mención 
también a las comunidades parro-
quiales, los movimientos apostólicos, 
asociaciones, hermandades y de to-
dos aquellos que prestan un servicio 
a la Archidiócesis y colaboran con la 

labor pastoral de los sacerdotes. Re-
conoció a todo el clero sevillano “la 
entrega diaria, los muchos gestos de 
esfuerzo y generosidad, la alegría en 
el servicio, mantener la mano en el 
arado cuando la tierra es dura y el 
viento pega en la cara. Os agradezco 
que, un año más, hayáis venido con 
gozo para renovar vuestro compro-
miso”.
Bendición de los santos óleos
Esta Misa tenía lugar habitualmente 
la mañana del Martes Santo, y co-
menzaba con un acto penitencial en 
la Parroquia del Sagrario. Este año se 
suprimió el acto penitencial previo, y 
los sacerdotes pasaron directamente 
a la nave del Crucero, en cuya Euca-
ristía el Arzobispo bendijo los santos 
óleos y consagró el Santo Crisma 
con el que serán ungidos los nuevos 
cristianos y serán signados los que 
reciban el sacramento de la Confi r-
mación.

“Por el crisma que nos ungió en la 
ordenación sacerdotal, Jesucristo, 
por la acción de su Espíritu, nos hizo 
partícipes de manera efectiva de su 
condición de Sacerdote, de Profeta y 
Señor. Somos profetas como Él”, su-
brayó.

Monseñor Asenjo exhortó a todos 
los presbíteros a recordar “la llama-
da a anunciar con obras y palabras la 
persona, el mensaje, el proyecto re-
novador y salvador de Jesucristo”, sin 
olvidar nunca que “somos sacerdotes 
en Él. En consecuencia, nuestra vida 
sacerdotal ha de ser como la suya, 
una ofrenda de amor agradecido de 
toda nuestra existencia a Dios Padre 
y de amor servicial a los hermanos”.

Finalmente, el Arzobispo de Sevilla 
encomendó a los sacerdotes a la pro-
tección y amparo de la Virgen María, 
para que les asista a todos a encarnar 
gozosamente cada día estos ideales.
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Actualidad

Más de una veintena de sacerdotes
celebran sus bodas de oro y plata
SEVILLA.- La Catedral hispalense 
acogió el pasado 18 de junio la Misa 
Crismal, presidida por el Arzobispo 
de Sevilla, ceremonia en la que 22 
sacerdotes y tres diáconos perma-
nentes celebraron sus respectivas 
bodas de oro y plata sacerdotales, 
y que, según ha expresado el dele-
gado diocesano para el Clero, Rafael 
Muñoz, ha sido “igual de cálida que 
en años anteriores”, pese al cambio 
de fecha y el distanciamiento social.
Bodas de oro
Diez presbíteros han celebrado sus 
bodas de oro sacerdotales, cuatro 
sacerdotes diocesanos: José Gar-
cía, José Blanco, Manuel Moreno y 
Francisco Muñoz. Seis de ellos per-
tenecen a órdenes religiosas: José 
Moreno, religioso camilo; Antonio 
Moraga, de la Orden de los Mínimos; 
José Muñoz, terciario capuchino; 
Elías Esquerra, redentorista; Ángel 
Iglesias, de la Congregación de la 
Misión (paules) y Guillermo Rodrí-
guez-Izquierdo, jesuita. A estos pres-
bíteros se les entregó una imagen en 
plata de la Virgen de los Reyes.
José García Caro, en representación 

del resto de homenajeados, mani-
festó su gratitud por estos cincuenta 
años de ministerio y tuvo palabras 
de recuerdo para todos aquellos que 
han mantenido su vocación y por 
sus compañeros fallecidos. Finalizó 
pidiendo al Señor que “nunca deje-
mos de hacer tu voluntad y sigamos 
siempre confi ando en ti”.
25 años al servicio de la Iglesia
Otros doce sacerdotes y tres diá-
conos permanentes celebraron sus 
25 años al servicio de la Iglesia en 
Sevilla: Antonio Sánchez, Ángel Fer-
nández y Santiago Olivero, diáconos, 
junto a los presbíteros Manuel Ta-
lavera, Ignacio García, José Romero, 
José Francisco García, José Antonio 
García, Ángel Canca, Emilio Ruiz, Fe-
derico Gutiérrez, Javier Baura, Rolan-

do Arjonillo, Rafael Menéndez y Juan 
Dobado, OCD. A todos ellos se les 
hizo entrega de una reproducción 
del Cristo del Millón en marfi l.
José Antonio García, en nombre del 
resto de sacerdotes homenajeados 
en sus bodas de plata, aseguró que 
es “la gracia de Dios la que te sostie-
ne en la fragilidad”, por lo que dio las 
gracias al Señor, así como a los Obis-
pos, a sus comunidades parroquia-
les, hermanos en el sacerdocio y a 
sus familias. “Ni yo ni mis compañe-
ros cambiaríamos nada de estos 25 
años en los que hemos encontrado 
la felicidad y nuestra realización per-
sonal, en una fe que incluye y suma”.
Finalmente, monseñor Asenjo agra-
deció a los homenajeados su servicio 
y entrega a la Iglesia en Sevilla.

El Instituto Superior de Ciencias Religiosas se integra 
en la Facultad de Teología San Isidoro
SEVILLA.-  La Santa Sede ha comu-
nicado que el pasado 25 de mayo 
de 2020 el Cardenal prefecto de la 
Congregación para la Educación Ca-
tólica, monseñor Giuseppe Versaldi, 
decretó la erección canónica del Ins-
tituto Superior de Ciencias Religio-
sas San Isidoro y San Leandro (ISCR) 
como instituto patrocinado por la 
Facultad de Teología San Isidoro de 
Sevilla. El Arzobispo de Sevilla, como 
Gran Canciller de la Facultad de Teo-
logía, ha nombrado director a Pablo 
Díez, vicepresidente de la Facultad, 
por un periodo de cinco años. Jun-
to a él, el nuevo Consejo del Insti-

tuto propondrá el nombramiento 
de un subdirector que le auxilie en 
su tarea de coordinación docente. El 
nuevo director releva en su cargo al 
profesor Antonio Bueno, director del 
Instituto desde su fundación, al que 
el Arzobispo agradece el “espléndi-
do servicio prestado a la Diócesis” 
en un campo tan decisivo como es 
la formación teológica de los laicos. 
Hasta ahora, el ISCR ha estado bajo 
el patrocinio de la Facultad de Teo-
logía de la Universidad Eclesiástica 
San Dámaso de Madrid, gracias a la 
cual se han ofrecido las titulaciones 
de Bachillerato y de Licenciatura en 

Ciencias Religiosas.
La Facultad de Teología San Isidoro 
de Sevilla fue erigida en septiembre 
de 2019 sobre los principios desa-
rrollados por el papa Francisco en 
la constitución apostólica Veritatis 
gaudium. Desde entonces, viene de-
sarrollando la tarea de creación de 
redes con otras instituciones acadé-
micas, especialmente aquellas dedi-
cadas a la docencia y la investigación 
teológica. A partir de ahora, al inte-
grarse en la estructura de la Facultad, 
el ISCR compartirá todos sus medios 
académicos y materiales, el claustro 
y el edifi cio de la Facultad.
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XII DOMINGO DEL TIEMPO ORDINARIOLecturas del Domingo - 21 de junio -

El Evangelio del Domingo en Lengua de Signos Española
Evangelio del Domingo en Lengua de Signos Española, signado por el sacerdote Gumersindo Melo, director del 
Departamento de Pastoral del Sordo. Enlace directo al canal de YouTube de la Archidiócesis de Sevilla en el código 
QR de la derecha. 

Evangelio según san Mateo 10, 26- 33

Primera lectura Jeremías 20, 10-13
Libera la vida del pobre de las manos de gente perversa

Salmo responsorial Sal 68, 8-10. 14 y 17. 33-35
R/: Que me escuche tu gran bondad, Señor

Segunda lectura Romanos 5, 12-15
No hay proporción entre el delito y el don

Dijo Jeremías: 
«Oía la acusación de la gente: “Pavor-en-torno”, dela-
tadlo, vamos a delatarlo”. Mis amigos acechaban mi tras-
pié: “A ver si, engañado, lo sometemos y podemos ven-
garnos de él”. Pero el Señor es mi fuerte defensor: me 
persiguen, pero tropiezan impotentes. Acabarán aver-

gonzados de su fracaso, con sonrojo eterno que no se 
olvidará. Señor del universo, que examinas al honrado 
y sondeas las entrañas y el corazón, ¡que yo vea tu ven-
ganza sobre ellos, pues te he encomendado mi causa! 
Cantad al Señor, alabad al Señor, que libera la vida del 
pobre de las manos de gente perversa».

- Por ti he aguantado afrentas, la vergüenza cubrió mi 
rostro. Soy un extraño para mis hermanos, un extranjero 
para los hijos de mi madre; porque me devora el celo de tu 
templo, y las afrentas con que te afrentan caen sobre mí. 
- Pero mi oración se dirige a ti, Señor, el día de tu favor; que 
me escuche tu gran bondad, que tu fi delidad me ayude.
- Respóndeme, Señor, con la bondad de tu gracia; por tu 
gran compasión, vuélvete hacia mí. 
- Miradlo, los humildes, y alegraos, buscad al Señor, y 
revivirá vuestro corazón. Que el Señor escucha a sus 
pobres, no desprecia a sus cautivos. Alábenlo el cielo y la 
tierra, las aguas y cuanto bulle en ellas.

Hermanos: Lo mismo que por un hombre entró el pe-
cado en el mundo, y por el pecado la muerte, y así la 
muerte se propagó a todos los hombres, porque todos 
pecaron… 
Pues, hasta que llegó la ley había pecado en el mun-
do, pero el pecado no se imputaba porque no había ley.  
Pese a todo, la muerte reinó desde Adán hasta Moisés, 

incluso sobre los que no habían pecado con una trans-
gresión como la de Adán, que era fi gura del que tenía 
que venir. Sin embargo, no hay proporción entre el deli-
to y el don: si por el delito de uno solo murieron todos, 
con mayor razón la gracia de Dios y el don otorgado 
en virtud de un hombre, Jesucristo, se han desbordado 
sobre todos.

EVANGELIO

En aquel tiempo dijo Jesús a sus apóstoles: 
No tengáis miedo a los hombres, porque nada hay encu-
bierto, que no llegue a descubrirse; ni nada hay escondi-
do, que no llegue a saberse. Lo que os digo en la oscuri-
dad, decidlo a la luz, y lo que os digo al oído, pregonadlo 
desde la azotea. 
No tengáis miedo a los que matan el cuerpo, pero no 
pueden matar el alma. No; temed al que puede llevar a 
la perdición alma y cuerpo en la gehenna. ¿No se venden 

un par de gorriones por un céntimo? Y, sin embargo, ni 
uno solo cae al suelo sin que lo disponga vuestro Padre. 
Pues vosotros hasta los cabellos de la cabeza tenéis con-
tados.
Por eso, no tengáis miedo: valéis más vosotros que mu-
chos gorriones. A quien se declare por mí ante los hom-
bres, yo también me declararé por él ante mi Padre que 
está en los cielos. Y si uno me niega ante los hombres, yo 
también lo negaré ante mi Padre que está en los cielos.
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Comentario bíblico                                - Álvaro Pereira, sacerdote -

Las lecturas de hoy nos enfrentan ante una dura rea-
lidad: la fi delidad a Dios conlleva indefectiblemente 
el confl icto. Así Jeremías nos relata cómo sus propios 
amigos buscaban su traspiés, y Jesús animaba a sus 
discípulos a que no temieran a los que matan el cuer-
po, pero nada pueden contra el alma. En la revelación 
bíblica, el confl icto no solo se libra contra los de fuera, 
sino también con los hermanos en la fe (cf. 1 Cor 11,17-
22) y en el mismo interior de cada uno (cf. Rm 7,7-25). 
¿Por qué esta necesidad del confl icto? ¿Acaso Dios 
no lo pudo hacer de otro modo? El carácter ineludi-
ble del confl icto no se debe al querer divino, sino a la 
libertad humana. Según la segunda lectura, el pecado 
y la muerte —y con ellos el confl icto— han entrado 
en el mundo por la desobediencia de Adán, de la que 
todos participamos. Pero Dios no nos ha abandonado 
al poder del mal, sino que ha desbordado su gracia 
en Jesucristo. Tengamos esperanza. De ahí que las lec-

turas nos den algunas recomendaciones para 
afrontar el confl icto: ante todo, ahuyentar el 
miedo y confi ar en Dios, sabiendo que él es «mi fuer-
te defensor» (Jer 20,11) y valemos mucho para él (Mt 
10,31); además, evitar tomarnos la venganza por nues-
tra cuenta, solo Dios es justo (Jer 20,12); y, por último, 
orar sin desmayo, como el salmista, para encontrar en 
él nuestro refugio. 
Me permito dos sugerencias fi nales, aparentemen-
te contradictorias: deberíamos evitar, por un lado, el 
complejo de víctima, en ocasiones la supuesta per-
secución que sufrimos es más mental que real. Y, por 
otro, deberíamos rechazar el sentimiento de culpa por 
reconocernos débiles, para nada héroes. De hecho, 
la lamentación ante Dios es una oración legítima: así 
oraron Jeremías, Job, los salmistas... y el mismo Cristo 
en la cruz. Ciertamente nos sabemos vulnerables, pero 
nuestra confi anza está puesta en Dios.

Apuntes para orar con la Palabra
1. ¿He experimentado el confl icto con mis familiares o amigos por causa de mi fe? ¿Tiendo a relajar mi vida cris-
tiana para evitar las críticas, o más bien busco la confrontación? Ninguna alternativa es adecuada...
2. ¿Paso por la oración mis confl ictos? ¿Me acaloro fácilmente contra los demás o soy capaz de contenerme para 
contárselo antes a Dios? 
3. Contempla las imágenes evangélicas de los cabellos y los gorriones. ¡Vales para Dios mucho más que ellos!

Adoración eucarística 
Jubileo circular en Sevilla: Día 21, 22 y 23, capilla de la 
Hdad. de los Servitas (c/ Los Siete Dolores de Ntra. Sra.); 
días 24, 25 y 26, iglesia de San Juan Bautista (c/ Feria, 2); 
día 27, Parroquia de San Gonzalo (c/ Ntra. Sra. de la Salud).
Diariamente: Capilla de San Onofre (Plaza Nueva), las 
24 horas; convento de Sta. María de Jesús (c/ Águilas); 
Parroquia de la Concepción Inmaculada (c/ Cristo de la 
Sed); Parroquia de San Bartolomé (c/ Virgen de la Alegría); 
Parroquia de las Santas Justa y Rufi na (c/ Ronda de Triana, 
23 - 25); Parroquia de la Anunciación de Ntra. Sra. y San 
Juan XXIII (Pza. San Juan XXIII), iglesia de San Antonio Abad 
(c/ Alfonso XII, 3).
Jubileo circular en Écija: Días 20 a 22, Santa Florentina; 
días 23 a 25, San Juan; dáis 26 a 28, Santa Inés.
Celebración de vísperas cantadas con exposición del 
Santísimo, los domingos a las seis y media de la tarde, en 
el convento de la Encarnación, MM Agustinas (Pza. Virgen 
Reyes).

Lecturas de la semana XII SEMANA DE TIEMPO ORDINARIO. IV SEMANA DEL SALTERIO

Lunes 22
San Paulino, obispo, o San  Juan Fisher, obispo, y 
Santo Tomás Moro, mártires
2Re 17, 5-8. 13-15ª; Sal 59; Mt 7, 1-5
Martes 23
2Re 19.9b-11. 14-21. 31-35ª.36; Sal 47; Mt 7, 6. 12-14
Miércoles 24
Natividad de San Juan Bautista
Is 49, 1-6; Sal 138; Hch 13. 22-26; Lc 1, 57- 66. 80). 
Jueves 25
2Re 24, 8-17; Sal 78; Mt 7, 21-29
Viernes 26
San Pelayo, mártir 
2Re 25, 1-12; Sal 136; Mt 8, 1-14
Sábado 27
San Cirilo de Alejandría, obispo y doctor de la 
Iglesia
Lam 2, 2. 10-14. 18-19; Sal 73; Mt 8, 5-17

Nacido de nobilísima estirpe y admirable por su pureza, renunció a favor de su hermano al principado que le 
correspondía e ingresó en Roma en la Orden de la Compañía de Jesús. Murió el año 1591, apenas adolescente, 
por haber asistido durante una grave epidemia a enfermos contagiosos. 

San Luis Gonzaga, religioso     21 de junio
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MARCOS DE LA CAMPA 
Estudiante

Sus raíces están plantadas sobre 
un suelo resistente y sólido. Así 
defi ne Marcos a su familia, el 

principal pilar de su fe y de su viven-
cia de amor a Dios. “A lo mejor suena 
muy típica esta afi rmación, pero no 
puedo decir algo distinto a que mis 
padres son un ejemplo diario de qué 
es tener fe y confi ar verdadera y en-
teramente en Dios”.
A lo largo de sus 25 años, Marcos ha 
vivido una profunda experiencia cris-
tiana marcada de importantes mo-
mentos que han constituido al cris-
tiano que es en la actualidad. “Desde 
chico me han inculcado el amor de 
Dios, no recuerdo ningún momento 
de mi vida en el que no fuese cons-
ciente de lo que Dios me quiere, con 
mis respectivos altibajos porque soy 
humano, pero desde luego, siempre 
he sentido su cercanía”.
Adorar y contemplar son dos verbos 
que describen la forma en la que 
Marcos vive su fe día a día. “Estamos 

pasando por unos momentos muy 
difíciles y es ahora es cuando más 
necesitamos a Dios y a María”, pro-
curando insistentemente “ver a Dios 
en todo lo que tenemos y lo que nos 
rodea”.
Marcos acude a una metáfora para 
responder lo que signifi ca su im-
plicación con la agrupación juvenil 
Effetá . “La vida de una persona la 

represento como un mechero; luego 
está la piedra, que es esa chispa que 
Dios nos infunde en nuestros cora-
zones. Tampoco podemos dejar fue-
ra el gas, que vendrían a ser nuestras 
oraciones, nuestros esfuerzos, las 
buenas acciones de cada día y todas 
las cosas que son de Dios. Estos dos 

elementos combinados provocan la 
llama, la luz de vida, que se traduce 
en los momentos en los que nos en-
contramos en paz”, detalla.
“Para mi Effetá es la piedra”, afi rma.  
“Durante un retiro de fi n de semana, 
Dios te hace abrir los ojos, te conce-
de esa chispa que provoca luz para 
que contemples la realidad, esa vi-
vencia nos alegra el corazón y nos 
hace anhelarlo más y más”.
Está convencido que el retiro de im-
pacto que es Effetá se traduce en “no 
querer alejarte de Jesús, sino al con-
trario, buscarlo en la oración, la Misa, 
el rosario y la adoración y es por eso 
que nos reunimos todos los lunes 
para cargar de gas nuestro mechero. 
Así es como veo yo Effetá, no como 
un retiro sino como una manera de 
llegar a Dios”.

La adoración
como itinerario
para acercarse a Dios

-Sevilla (1995)
- Doble grado de Derecho y 
Finanzas y Contabilidad (UPO)

“No recuerdo ningún 
momento de mi vida

en el que no fuese 
consciente de lo

que Dios me quiere”

¿Conoces la devoción al Sagrado Corazón 
de Jesús?

La devoción al Sagrado Corazón 
de Jesús se puede decir que es 
la única petición que nos hace el 
Señor a través de sus mensajes, 
desde su marcha al Cielo. Nos pide 
que le queremos con todo nuestro 
corazón, como Él nos quiere. No sé 
si has tenido oportunidad de vivir 
de cerca situaciones en las que 
alguna persona ofrece parte de 
su cuerpo –en los trasplantes de 
médula o de hígado- para que algún 

familiar pueda seguir viviendo. Son 
operaciones quirúrgicas que siempre 
tienen un cierto riesgo. De todos 
modos se ve siempre la generosidad 
de algún pariente que se dona como 
demostración de un amor grande 
por la persona que se benefi ciará.  
Se ve el cariño; se comprueba que 
el donante -sobre todo si es una 
madre hacia un hijo- pasa por alto 
cualquier incomodidad, cualquier 
fastidio, cualquier molestia, por 

salvar la vida de la persona querida. 
Es el momento de resistirse a 
esos reclamos que llaman la 
atención sobre nuestro corazón, 
prometiéndole satisfacciones y 
consuelos, que a la larga resultan 
falsos; es el momento de volver una 
y otra vez a poner la mirada en Jesús, 
que ha dado toda su Sangre por 
nosotros y espera nuestra respuesta, 
también de amor. 

Rafael de Mosteyrín
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Publicado por la editorial Sal Terrae, se trata de un canto a la esperanza “porque sin ella no 
se puede vivir ya que el vacío es insufrible”. Asimismo, propone la salida a la crisis provocada 
por la pandemia, apostando por la vida y la de los más débiles. “No nos podemos refugiar en 
el ¡sálvese quien pueda!, ni dejarnos llevar por el pánico o la absolutización de la necesaria 
autoprotección” escribe el doctor en Teología Pastoral sanitaria, religioso camilo. De aquí 
que el dinamismo pueda salvar de la adversidad, pues es un poderoso desencadenante de 
salud biológica, mental, emocional, relacional y espiritual.

LA ESPERANZA EN TIEMPOS
DE CORONAVIRUS
José Carlos Bermejo. Sal Terrae. 2020. 160 págs..

El director Rian Johnson lo pasó bas-
tante mal durante la producción y el 
rodaje de Los últimos Jedi (2017), la 
penúltima entrega de la saga de Star 
Wars. Pero aún más sufrió tras el es-
treno de la película, cuando los fans 
tóxicos lo ‘apuñalaron’ en las redes 
sociales una y otra vez, acusándolo 
de arruinar la franquicia galáctica. 
Este conjunto de infortunios provocó 
que Johnson escribiera el guion de 
la que iba a ser su siguiente película: 
Puñales por la espalda, estrenada en 
noviembre de 2019.

Cuando el especialista en novelas de 
misterio Harlan Thrombey es encon-
trado muerto en su mansión, justo 
después de la celebración familiar de 

su 85 cumpleaños, el detective Benoit 
Blanc es misteriosamente reclutado 
para investigar el caso. Se moverá en-
tre una red de pistas falsas y mentiras 
interesadas, para tratar de descubrir 
la verdad tras la muerte del escritor. 
La trama está llena de intriga, humor 
e ironía, elementos que mantienen 
en vilo al espectador durante los 120 
minutos que dura este cuento de-
tectivesco. Además, nos regala unos 
personajes a la vez fantásticos y pa-
téticos, interpretados por un reparto 
estelar en estado de gracia: Ana de 
Armas, Chris Evans, Jamie Lee Curtis, 
Don Johnson, Christopher Plummer… 
Y, al frente de todos ellos, Daniel 
Craig en el papel de detective que ha 
de esclarecer la muerte del afamado 
y rico novelista. El guion fue justa-
mente nominado al Oscar en 2020.

Además de sus abundantes virtudes 
cinematográfi cas, el fi lme propone 
una interesante lectura social sobre 
las relaciones entre las personas de 
diferente clase o nacionalidad, y su-
braya cómo tantas veces las aparien-
cias engañan, sobre todo en el ám-
bito familiar. Y es que la muerte de 
Harlan Thrombey rompe la supuesta 
armonía que reinaba en la familia 
protagonista de esta historia, oca-

sionando un caos moral solo recom-
puesto cuando nuestro detective, 
mediante el uso de la razón, resuelve 
el enigma y todo regresa al orden ini-
cial. La lucha por la herencia del di-
funto provocará que cada personaje 
muestre su verdadera cara y saque 
a la luz sus miserias más profundas: 
ambiciones innobles, celos, envidias, 
traiciones… Con gran perspicacia, y 
sin caer en ningún tipo de cinismo, 
el director nos muestra que buscar 
EL BIEN es siempre el mejor camino 
para afrontar las difi cultades, y que 
tener la conciencia tranquila es la al-
mohada perfecta para descansar por 
las noches.

Película de misterio con aroma clá-
sico, ya disponible en plataformas y 
muy recomendable para un público 
amplio.

Juan Carlos Deán del Junco

PUÑALES POR LA ESPALDA

KNIVES OUT (2019)
Intriga. 130 min. Estados Unidos.
Dirección y guion: Rian Johnson
Música: Nathan Johnson
Reparto: Daniel Craig, Ana de 
Armas, Chris Evans, Jamie Lee Curtis, 
Toni Collette, Don Johnson, Michael 
Shannon, Christopher Plummer, 
Keith Stanfi eld, Katherine Langford.

Cine con valores 



Patrimonio

Antonio Rodríguez Babío, Delegado diocesano de Patrimonio Cultural

CUSTODIA
Parroquia de Santa María la Mayor, de Pilas (II)

Continuamos con la descripción de la Custodia de la Parroquia de Santa María la Mayor de Pilas, obra de los 
talleres de Ysaura, del año 1885. 
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El tercer cuerpo 
está presidido 
por San Juan 

Bautista con el Cor-
dero, sosteniendo 
una cruz con la ins-
cripción “ECCE AG-
NUS DEI” (Jn 1, 36), 
el cual aparece aquí 
para señalar a Cristo 
presente en la Euca-
ristía, y para subrayar 
que Jesús es el ver-
dadero cordero pas-
cual que sí quita el 
pecado del mundo. 
Las esquinas apare-
cen ocupadas por 
las imágenes de Aji-
mélec, el rey David, 
Abraham y Melqui-
sedec, prefi guracio-
nes eucarísticas del 
Antiguo Testamento. 
Así, el libro del Gé-
nesis muestra al rey 

de Salén y sacerdo-
te del Dios Altísimo, 
Melquisedec, que 
sale al encuentro de 
Abraham y le ben-
dice entregándole 
pan y vino (Gn 14, 
17-20). En el salmo 
110, 4 Melquisedec 
aparece como para-
digma de la digni-
dad sacerdotal del 
Mesías, y el capítulo 
7 de la Carta a los 
Hebreos establece 
un paralelismo entre 
Melquisedec y Jesús, 
presentándolo como 
único sumo y eterno 
sacerdote. Abrahám 
además protagoniza 
otra de las escenas 
veterotestamenta-
rias prefi guración de 
la Eucaristía, el sacri-

fi cio de su hijo Isaac 
(Gen 22, 1-18), que el 
autor de la carta a los 
Hebreos lee en cla-
ve pascual (Heb 11, 
17-19), presentando 
el sacrifi cio de Isaac 
como fi gura de la re-
surrección de Cristo. 
Por su parte, el pri-
mer libro de Samuel 
narra cómo el sacer-
dote Ajimélec entre-
gó a David el pan 
consagrado cuando 
huía de Saúl (1 Sam 
21, 1-7). La cubierta 
de este cuerpo apa-
rece decorada por 
uvas, hojas de parra 
y espigas de trigo, 
apareciendo en el 
centro una fl or de la 
que cuelga una cam-
pana.

El conjunto queda 
coronado por la fi -
gura de la Fe, im-
prescindible para re-
conocer la presencia 
real de Cristo en la 
Eucaristía, y que apa-
rece en su tradicional 
iconografía con los 
ojos tapados, el cáliz 
en su mano derecha 
y una cruz en la iz-
quierda.

La Custodia de Pilas 
presenta por tanto 
un programa icono-
gráfi co de exaltación 
del misterio de la 

Eucaristía, alrededor 
de la cual se dispo-
nen varios santos y 
fi guras de la Sagrada 
Escritura, entre los 
que sobresale Ma-
ría, Mujer Eucarística, 
como la llamó san 
Juan Pablo II, y pri-
mer Sagrario de la 
historia. Junto a Ella, 
la presencia de las 
fi guras del Antiguo 
Testamento signifi -
ca el cumplimiento 
de las promesas en 
Cristo, mientras que 
los Evangelistas y los 
Santos Padres subra-
yan la importancia 
de la Revelación, a 

través de la cual nos 
ha llegado el man-
dato de la Eucaristía. 
San Juan Bautista 
aparece cumpliendo 
su misión de seña-
larnos que el Pan de 
la Eucaristía es real-
mente Cristo, el Cor-
dero pascual cuyo 
sacrifi cio nos ha con-
seguido el perdón de 
los pecados. La Fe en 
lo alto de la custodia 
nos recuerda que la 
Eucaristía es miste-
rio de fe, la cual nos 
permite creer que 
el pan y el vino son 
realmente el Cuerpo 
y la Sangre de Cristo.


